IBA 110 Volkswirtschaftslehre

Studiengang	Internationale Betriebswirtschaft / International Business (IB)			
Akademischer Grad	B.A. und Bachelor-Abschluss der Partnerhochschule			

Modulbezeichnung It. SPO	Volkswirtschaftslehre			
Modulbezeichnung engl.	Macroeconomics / Microeconomics			
Modul Nr.	IBA 110			
Modul Gruppe	Basis			

Veranstaltungssprache	deutsch
Modulverantwortliche(r)	Prof. Dr. Michael Gumbsheimer
Dozent(in)	Prof. Dr. Michael Gumbsheimer

Studienabschnitt	1. Studienjahr			
Semester	1. Semester			
Häufigkeit des Angebotes	Wintersemester			
Dauer	1 Semester			
Modultyp	Pflichtmodul			

Credits nach ECTS	10 ECTS			
	Gesamt	Lehrveranstaltung	Selbststudium	geplante Gruppengröße
Arbeitsaufwand (h)	300 Stunden	90 Stunden	210 Stunden	2 Gruppen à ca. 150 Studierende (gemeinsames Angebot IB- und BW-Studiengang)

Lehrformen (SWS)	Gesamt	Seminaristi- scher Unterricht	Seminar	Übung	Prakti- kum	Projekt- arbeit
	6 SWS	6 SWS	-	-	-	-

Teilnahme-	Formal: keine			
voraussetzungen	Inhaltlich: keine			
Prüfungsleistung	Schriftliche Prüfung, 60 min.			
Prüfungsvorleistung	keine			
Bewertung der Prüfungs- leistung	endnotenbildend			
Bestehenserheblich	ja			

Qualifikationsziele / Lernergebnisse

Die Studierenden haben volkswirtschaftliche Methoden und Sichtweisen kennengelernt. Sie haben eine analytische Denkweise erworben und sind in der Lage, Modelle auf einfache Fragestellungen anzuwenden sowie die Wechselwirkungen zwischen individueller Entscheidung und dem Verhalten von Aggregaten aufzuzeigen. Ihre erlangten Kenntnisse und Fähigkeiten können die Studierenden einerseits in der Präsenzlehre, in welcher vor allem auf Anwendungsbeispiele eingegangen wird, andererseits für eine eigenständige Bearbeitung der Übungsaufgaben anwenden.

Durch die mit Unterstützung durchgeführten Übungen wurde zudem eine regelmäßige Kontrolle der Lernfortschritte realisiert.

Qualification objectives/ Learning outcomes

Students have gained an insight into methods and evaluation from an economic perspective. They have learned how to think analytically and are able to use models in simple tasks as well as explaining the interactions between individual decisions and the behaviour of populations. The students can apply their acquired knowledge and skills, on the one hand, in the classroom teaching, based, in the main, on application examples, and, on the other hand, for working independently on exercises.

In addition, regular checks are made on learning progress through the exercises performed with support.

Inhalte

Einführung

Gegenstand und Methoden der Volkswirtschaftslehre: Die Volkswirtschaftslehre als Wissenschaftsdisziplin - Volkswirtschaftliche Grundfragen - Methodenfragen

Grundtatbestände des Wirtschaftsgeschehens: Bedürfnisse und Bedarf - Gesetz der Knappheit - Ökonomische Prinzip - Produktion und Produktionsmöglichkeiten einer Gesellschaft - Arbeitsteilung und Spezialisierung – Tauschformen

Wirtschaftssysteme: Möglichkeiten der Klassifikation von Wirtschaftssysteme - Idealtypische Wirtschaftssysteme (Marktwirtschaft/Zentralverwaltungswirtschaft) - Realtypen der Wirtschaftssysteme - Systemschwächen der Idealtypen - Abweichungen von den Idealtypen - Soziale Marktwirtschaft als "verbesserte" Marktwirtschaft - Aufgaben und Ziele der Wirtschaftspolitik - Instrumente der Wirtschaftspolitik - Träger der Wirtschaftspolitik

Mikroökonomie

Haushaltsentscheidung/Haushaltstheorie: Präferenzen – Nutzenmaximierung – Konsum-/Einkommensentscheidung – Nachfragefunktion – Elastizität der Nachfrage –Empirische Schätzung der Nachfrage

Produktionsentscheidung/Produktionstheorie - Darstellung

ausgewählter Produktionsfunktionen - Technologie – Expansionspfad (Inputoptimierung) – Kostenminimierung (Outputoptimierung) – Gewinnmaximierung als zusammengefasster Prozess von Input- und Outputoptimierung

Marktgleichgewicht: Marktformenlehre – Herleitung der Angebotsfunktion bei alternativen Marktformen - Analyse der Märkte und des Marktgleichgewichts bei Vorliegen von Angebotspolypol (vollkommener Markt), Angebotsoligopol und Angebotsmonopol – Politik der Preisbeeinflussung durch den Staat (Höchst- und Mindestpreispolitik) - marginalistische Preispolitik als Grundlage der Aufschlagskalkulation

Makroökonomie

Kreislaufanalyse und Kreislauftheorie als theoretische Grundlage von ex-post und ex-ante Betrachtungen Darstellung klassischen/neoklassischen und keynesianischen/ postkeynesianischen Modellen - Keynesianische Makroökonomie bei konstantem Preisniveau (IS-LM-Modell) Arbeitsmarkt Neoklassische Synthese - Keynesianische Makroökonomie mit Preisniveau- und Lohnstarrheiten - Makroökonomische Paradigmen -Bedeutung von Erwartungen

Contents

Introduction

Subject matter and methods in economic theory: economics as a scientific discipline – basic economic questions – methods questions.

Basic elements of economics: needs and demand – the scarcity principle – economic principle – production and production potential of an enterprise – division of labour and specialisation – forms of exchange.

Economic systems: how economic systems can be classified – typical ideal economic systems (market economy / centrally controlled economy) – actual types of economic systems – system weaknesses of ideal types – deviations from ideal types – social market economies as "improved" market economy – tasks and goals of an economic policy - instruments of an economic policy – supports for the economic policy.

Microeconomics

Budgetary decision making/budgetary theory: preferences – benefit maximisation – consumer/income decision making – demand function – elasticity of demand – empirical forecasting of demand.

Production decision making/production theory: representation of selected production functions – technology – expansion path (input optimisation) – cost minimisation (output optimisation) – profit maximisation as the combined process of input and output

	optimisation. Market equilibrium: Market form theory – derivation of the aggregate supply function in alternative market forms – analysis of markets and of market equilibrium in the presence of supply polypoly (complete market), supply oligopoly and supply monopoly – state price control policy (highest and lowest price policy) – marginal price policy as a basis for calculating impact.
	Macroeconomics Circulation analysis and circulation theory as a theoretical basis for ex ante and ex post considerations – description of classical/neoclassical and Keynesian/post Keynesian models – Keynesian macroeconomics with constant price level (IS-LM model) – labour market – neoclassical synthesis - Keynesian macroeconomics with price level and wage inflexibility – macroeconomic paradigms – importance of forecasts.
Medien	Tafel, Beamer mit Laptop, Projektor
Literatur	Altmann, Jörn: Volkswirtschaftslehre, UTB-Verlag, 7. Auflage, 2009; Bartling, Hartwig / Luzius, Franz: Grundzüge der Volkswirtschaftslehre, Vahlen-Verlag, 16. Auflage, 2008;
	Blanchard, Olivier / Illing, Gerhard: Makroökonomie, Pearson-Verlag, 5. Auflage, 2009;
	Bofinger, Peter: Grundzüge der Volkswirtschaftslehre, Pearson- Verlag, 3. Auflage, 2010;
	Felderer, Bernhard/Homburg Stefan: Makroökonomik und neue Makroökonomik, Springer-Verlag, 9. Auflage, 2005;
	Frank, Willy: Volkswirtschaftslehre, Verlag Wissenschaft und Praxis, 5. Auflage, 2009;
	Frantzke, Anton: Grundlagen der Volkswirtschaftslehre, Schäffer- Poeschel-Verlag, 2. Auflage, 2004;
	Frenkel, Michael / John, Klaus Dieter: Volkswirtschaftliche Gesamtrechnung, Vahlen-Verlag, 6. Auflage, 2006;
	Hanusch, Horst / Kuhn, Thomas: Einführung in die Volkswirtschaftslehre, Springer-Verlag, 2. Auflage, 1992;
	Herdzina, Klaus: Einführung in die Mikroökonomik, Vahlen-Verlag, 11. Auflage, 2009;
	Lachmann, Werner: Volkswirtschaftslehre, Springer-Verlag, 5. Auflage, 2005;
	Mankiw, N. Gregory: Makroökonomik mit zugehörigen Übungsbüchern, Schäffer-Poeschel-Verlag, 5. Auflage, 2003;
	Mussel, Gerhard: Einführung in die Makroökonomik, Vahlen-Verlag, 8. Auflage, 2004;

Pindyck, Robert / Rubinfeld, Daniel: Microeconomics, Prentice Hall International-Verlag, 6. Auflage, 2004;

Samuelson, Paul / Nordhaus William: Volkswirtschaftslehre, mi-Wirtschaftsbuch-Verlag, 15.Auflage, 2002;

Schuhmann, Jochen: Grundzüge der mikroökonomischen Theorie, Springer-Verlag, 8. Auflage, 2011;

Varian, Hal R.: Grundzüge der Mikroökonomie, Oldenbourg Wissenschaftsverlag, 8. Auflage, 2011;

Woll, Artur: Allgemeine Volkswirtschaftslehre, Vahlen-Verlag, 14. Auflage, 2003

Überregionale Zeitung